

EL CORAZÓN DE ARENA

El que no está conmigo está contra mí. San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28.

PERIÓDICO BISEMANAL CONSAGRADO AL CORAZÓN DE JESÚS
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoge conmigo desparrama. San Lucas cap. X.

Oficinas: Bastión, 39.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes.

APOSTOLADO DE LA ORACION

SEPTIEMBRE

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad

El amor de Dios

ORACIÓN PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La devoción al Purísimo Corazón de María.
- 2.ª Las obras de carácter social en esta Diócesis.

Nueve conversiones.—Seis obras de celo.—Una necesidad grave.—Espíritu de abnegación para dos celadores y conformidad para otra.—Una vocación.—Nueve primeras comuniones.—Siete gracias espirituales, cinco particulares y tres temporales.—Quince enfermos.—Consejo y protección en varios asuntos.—Treinta intenciones particulares.—Acción de gracias por doce beneficios alcanzados.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

Día 15.—Santa Catalina de Génova.

» 29.—San Miguel, Arcángel.

Se recomienda la aplicación de sufragios por las almas de los socios últimamente fallecidos.

A. M. D. G.

¡DIOS EXISTE!

Napoleón discutiendo un día en Santa Elena con uno de sus generales, sobre la existencia de Dios, hablaba de este modo: «Me preguntáis qué es Dios, si le conozco y qué es de Él. Voy á contestaros. Decidme á vuestra vez: ¿Cómo conocéis que un hombre tiene talento? ¿Acaso puede verse? ¿Por qué creéis que existe?»

»Vemos el efecto, del efecto subimos á la causa; la buscamos, la encontramos y creemos en ella. ¿No es verdad?

»Así, en un campo de batalla, cuando se ha empeñado la acción, si de repente se observa la bondad del plan de ataque por la rapidez y exactitud de las maniobras, se admira uno y exclama: ¡Hé aquí un hombre de talento! ¿Por qué razón, en lo más recio de la pelea, cuando la victoria parecía indecisa, vos érais el primero que me buscaba con los ojos? Sí, vuestros labios me llamaban, y de todos lados partía la misma voz: ¡El Emperador! ¿Dónde está el Emperador? ¿Cuáles son sus órdenes? Era el grito del instinto y de la creencia general en mí y en mi talento. Pues bien, yo también tengo un instinto, una certeza, una creencia, un grito que se me escapa involuntariamente: reflexiono, contemplo la naturaleza y sus fenómenos, y digo: ¡Dios! Admirome y exclamo: ¡Hay un Dios!

»Mis victorias os hacen creer en mí; pues el universo me hace creer en Dios. Creo en Él por lo que veo y por lo que siento. ¿Por ventura los maravillosos efectos de la Omnipotencia divina no son tan positivos y mas elocuentes que mis victorias?

»¿Qué es la más hermosa maniobra en comparación del movimiento de los astros?

»..Los efectos prueban la causa y los efectos divinos me hacen creer en una causa divina. Sí, existe una causa divina, una razón suprema, un infinito; y esta causa es la causa de las causas, esta razón es la que ha creado la inteligencia. Hay un Ser infinito en cuya comparación, general, vos no sois más que un átomo, y yo, con todo mi talento, soy un puro nada. Conozco que existe este Dios... le veo... tengo necesidad de Él... creo en Él. Si vos no estáis convencido de su existencia, si no creéis en Él, tanto peor para vos.»

Nuestros hermanos de Francia

Por lo visto no se resignan con la derrota que acaban de sufrir, al ser cerradas las escuelas congregacionistas y expulsados los religiosos de uno y otro sexo que dedicábanse á la enseñanza, si que se aprestan á seguir guerreando como buenos atletas de la Religión y enemigos irreconciliables de un Gobierno vendido á la Masonería, para poder ésta descristianizar á la Nación de Clodoveo y San Luis y rendirla luego al Judaismo

Por de pronto se proponen los católicos franceses, acaudillados por un hombre tan prestigioso y batallador como Copeé, resistirse á pagar las contribuciones; lo cual opinamos que no deja de tener sus inconvenientes y que puede dar resultados nulos en la práctica, como aquí ocurrió cuando la risible Unión Nacional y el farsante Paraiso se las prometían muy felices en ese terreno y quedó todo en agua de borrajas y en jarabe de buen pico. Más práctica parece la segunda campaña que realizan ya nuestros hermanos los católicos franceses, para conseguir que cuando se abra el próximo curso escolar funcionen tantas escuelas cristianas como fueron las suprimidas y cerradas por el ex-abate Combes, hoy masonazo de cencerros, Presidente de aquellos ministriles, director de la guerra que se hace á la frailería y deseoso de inaugurar otra persecución, la de la crerigalla, que no tardará.

No están, pues, tumbados á la bartola ni tocándose las narices, sino trabajando y disponiéndose á mayores bregas los católicos franceses; los cuales, al fin de la jornada ó antes acaso, se convencerán de que la vía más segura es tirar el gorro al fuego, ponerse al hombro el Maüser y arremeter á balazos contra Combes. y sus comparsas.



AL MENUDEO

Madrid

Del órgano canalejista:

«Es seguro que los viajes del rey á Andalucía y Cataluña no se realizarán hasta el año próximo, probablemente se acordará que su majestad haga aquellas excursiones durante el mes de Mayo, y á fines de Julio la del Ferrol, suspendida este año.»

—En Almería el señor García Alix ha pronunciado un discurso de ruda opinión al Gobierno, diciendo que la reforma del Concordato debe hacerse rogando y no imponiéndose al Papa. Liberales y conservadores van á un mismo fin, pero con distintos procedimientos, todos peores.

—El señor Dato, que se encuentra en Vitoria, ha dicho que no cree que haya crisis hasta que regrese la Corte á Madrid, que urge implantar reformas importantes como las cajas de retiro y el descanso semanal y que si el Gobierno nada de esto hace, será combatido por los conservadores en las Cortes.

—El ministro de Agricultura estudia los preliminares para disponer que vayan al extranjero por cuenta del Gobierno y para adquirir mayores conocimientos, 90 ó 100 obreros de los más aptos en diferentes oficios.

Provincias

El Rmo. Arzobispo de Burgos ha dirigido á sus diocesanos unas consideraciones acerca del último Congreso Católico, dándoles noticia de sus acuerdos y exhortando á su cumplimiento.

En este documento dice el Rmo. Prelado:

«Basta ya de perorar y de discutir; ha llegado el momento de orar y de trabajar: de orar, porque el éxito de nuestras acciones depende únicamente de Dios, y de trabajar con ahínco y perseverancia como si únicamente dependiera de nosotros, según la frase de San Ignacio.»

El venerable Sr. Arzobispo de Burgos encarece á los católicos la necesidad de que tengan en cuenta y por norma de conducta prestar apoyo y vida á la prensa que combate las Ordenes religiosas.»

—En la función religiosa que se ha de celebrar el próximo mes en la Basílica Metropolitana de Valencia, con motivo del cuarto centenario de la fundación de nuestra Universidad Literaria, pronunciará el discurso el Ilmo. Sr. Obispo de Jaén, Dr. Castellote, oficiando en el *Te Deum* el Excelentísimo Sr. Arzobispo de la Diócesis.

—El Rmo. P. Fr. Joaquín de Llevaneras, hermano del Cardenal Vives, en su reciente viaje á Roma, ha conseguido de Su Santidad el Romano Pontífice una indulgencia plenaria para los Terciarios á la hora de la muerte, y tres más para todos los fieles que vayan en peregrinación á la Cruz de Lerate en los días 3 de Mayo, 14 de Septiembre y en otro que designe el Prelado de la Diócesis de Pamplona.

MENORCA

El próximo sábado día 20, á las 9 de la mañana, se dará principio en el Instituto de esta ciudad á los exámenes de la Sección de Letras para aquellos alumnos que no se presentaron ó fueron suspensos en Mayo último.

Lo que se anuncia de orden del Sr. Director.—El Secretario, G. Coll, Pbro.

Ante numerosa concurrencia de fieles predicada todas las noches en la parroquia de San Francisco el P. Fidel, Capuchino. Los asuntos que trata durante el quiniario son de suma importancia exponiéndolos con suma claridad y sencillez.

Deseamos que sea mucho el fruto espiritual que se consiga de dicha predicación.

El día 11 falleció en Albacete, de una afección cardíaca, el obispo de Cartagena el ilustrísimo Sr. D. Tomás Bryan Livermore.

Nació en Málaga el 6 de Octubre de 1824.

Tomó posesión del obispado el 5 de Febrero de 1885.

Estaba condecorado con las grandes cruces de Isabel la Católica y de Beneficencia, haciéndose acreedor á ésta por los humanitarios servicios prestados durante el cólera del 85.

Estaba emparentado con los Loring de Málaga.

Su muerte ha sido muy sentida por lo inesperada.

Hoy ha salido para Barcelona en el vapor correo directo el Rdo. D. Damián Andreu, Presbítero, organista de Santa María.

Deseámosle feliz viaje.

Según anuncio que publicamos en la sección correspondiente, «La Marítima» anuncia un 50 por ciento de rebaja en los pasajes de ida y vuelta que se verifiquen á Barcelona con motivo de las extraordinarias fiestas que en dicha capital van á celebrarse dedicadas á Ntra. Sra. de la Merced.

El domingo último, conforme anunciamos, celebróse en la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, la fiesta del Dulce Nombre de María, que forma parte integral del solemne Octavario terminado el lunes siguiente.

Si numeroso fué el concurso de fieles que asistió á la inauguración de estos cultos, en la vigilia de la vigilia de la gran fiesta, en que se cantaron solemnes Completas con acompañamiento de orquesta, no lo fué menos el día del Dulce Nombre de María, en que después del sermón, que predicó el Rdo. D. Matías Nuza, celebróse la Procesión, en la que figuraban considerable número de Sacerdotes y seglares, presididos por el Rdo. señor Custos de la Ermita, que oficiaba de Preste. La imagen de Ntra. Sra., ricamente vestida y llevada en andas, era seguida de numeroso cortejo de piadosas mujeres. Durante la Procesión, la

Rda. Comunidad alternó con el sexteto en el canto del «Ave Maris Stella», dándose fin á tan hermosa fiesta con el canto de la Salve monseratina.

OTRA Y VAN MIL.—En las últimas corridas de caballerías verificadas en Ciudadela, ha habido que lamentar muchas desgracias personales, algunas de ellas, según carta que tenemos á la vista, graves... Corren rumores nada favorables para algunos que parece querían impedir á todo trance la victoria á determinados ginetes... Como el asunto está «sub Auctoritate», nos abstenemos de todo comentario.

Tenemos entendido que el Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla, ha abierto una información y que está dispuesto á proceder y castigar con mano firme á los culpables. Así lo esperamos del recto proceder del Ilmo. Sr. Bueren, como primera Autoridad civil de Menorca.

Continúan las obras de la fachada de la Ayuda Parroquia de la Concepción, debiéndose proseguir hasta terminar el campanario.

En dicha iglesia celebróse ayer solemne funeral en sufragio de la Srta. D^a Magdalena Gornés, como primer aniversario de su fallecimiento. Al acto asistió la familia y convecinos de la finada.

Hoy se han inaugurado en la Academia de San Estanislao de Kostka, las clases diurnas recientemente establecidas por acuerdo de la Junta. La enseñanza corre á cargo de varios Sres. Sacerdotes.

Terminada la descarga de las 1341 toneladas de carbón Cardiff que para «La Marítima» trajo el vapor inglés «Scotian», en la tarde de ayer salió dicho vapor en lastre para Nápoles.

Al romper el día ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca», que ha salido esta tarde á las seis directo para Barcelona.

En la noche del lunes al martes último estuvo expuesto el Santísimo Sacramento en la iglesia de San Francisco, celebrando vigilia ordinaria de Adoración Nocturna el Turno 2.º Cor Jesu, aplicada en sufragio del alma de nuestro paisano el Rdo. D. Francisco de A. Roca Pbro. Beneficiado que fué de la Santa Iglesia Catedral de Barcelona (q. g. g.) El R. P. Capuchino Fray Fidel de San Aciselo dirigió una oportuna y sentida plática á los Adoradores, tomando por tema de su discurso el lema que ostenta la bandera de la Sección. Dicho Rdo. Religioso Capuchino celebró á las cuatro de la mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la que recibieron el Pan de los Justos los Adoradores del Turno de Guardia.

Hemos recibido el último número del «Boletín Eclesiástico» de este Obispado y en él se anuncia que la matrícula del próximo curso académico estará abierto del 22 al 30 de este mes; que los

exámenes de ingreso, para el primer año de Latinitad, así como los de incorporación de los estudios no eclesiásticos serán el 27; que el día 30 se verificarán los extraordinarios y los de reválida; y que el día 1.º de Octubre se verificará, con la solemnidad acostumbrada, la apertura del curso escolar de 1902 á 1903, estando encargado de la oración inaugural el profesor de Filosofía Reverendo D. José Roca, Pbro.

Esta semana han empezado los trabajos para el arreglo de la calle de San Roque.

Se dice en el Ministerio de Gracia y Justicia, que es probable que la vacante ocasionada por el fallecimiento del Obispo de Cartagena dé lugar á una pequeña combinación entre algunos Prelados.

Nuestro amigo D. Ramón Garcés y Aznar, familiar que fué del Excmo. Sr. Castellote, ex-Obispo de esta diócesis, acaba de ser nombrado beneficiado de la Santa Iglesia primada de Toledo.

Como el Sr. Garcés, á quien felicitamos cariñosamente, cuenta con numerosas amistades en esta isla, tenemos la seguridad de que la noticia será muy bien recibida por nuestros lectores.

Hasta el 31 de Octubre próximo puede satisfacerse sin recargo el impuesto sobre los toldos colocados en las fachadas de las casas. La recaudación tiene lugar en la calle de la Infanta n.º 37, desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde.

He aquí la contestación del Vaticano á la última Nota del señor Sagasta, en la que se proponen á la Santa Sede notables reducciones en el presupuesto de cultos. Estas reducciones consisten principalmente en la disminución de bastantes obispados, canonicatos y dotaciones eclesiásticas:

«El Vaticano opone á la demanda notables reparos.

»En su contestación manifiesta que los actuales Obispados están calcados sobre la situación topográfica de España, y que sería imposible reducir el número sin producir graves perturbaciones en el ministerio episcopal.

»Cuanto á la reducción de dotaciones eclesiásticas el Vaticano objeta que la cantidad de 40 millones á que asciende el presupuesto del culto católico en España, no es nada exorbitante, pues el valor del dinero ha disminuído considerablemente; y que si quieren hacerse economías, estas tienen que alcanzar á toda suerte de funcionarios, pues no es justo que solamente el clero soporte las consecuencias de la guerra de Cuba y Filipinas.

»Se asegura que la firmeza y energía de la última Nota Pontificia ha producido honda impresión en el ministerio Sagasta.»

La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de la Merced que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 Octubre próximo, esta

empresa ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 21 y 24 del corriente para Barcelona pudiendo regresar indistintamente en los días 26, del mismo y 1.º y 3 de Octubre próximo.

Los señores pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservarse el talón de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en Mahón, el cual presentarán en el despacho de don Francisco Novelle, Pórticos de Xifré 6, antes de las doce del día de salida para Mahón con objeto de que figuren sus nombres en las Relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote si á él tienen derecho; en este acto deberán los señores pasajeros satisfacer el derecho de transporte correspondiente al regreso, que importa,

Ptas. 1'00 los pasajes de 1.ª clase

» 0'50 los id. de 2.ª id.

» 0'25 los id. de 3.ª id.

Los precios de pasaje de ida y vuelta son los siguientes:

Ptas. 26'00, 1.ª clase

» 20'00, 2.ª id.

» 10'00, 3.ª id.

Mahón 16 Septiembre de 1902.—Por «La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

— 8 —

empeño han de poner en que la voluntad brille con esplendente aureola de virtud.

El cuerpo necesita pan, y la inteligencia el alimento de la verdad; mas la voluntad halla en el bien el manjar que la sustenta y la perfecciona.

El Bien Sumo no se halla en la tierra: por eso no podemos aquí poseerle sino por participación y en esperanza.—La participación que nos hace aptos para llegar á la posesión plena es un dón de Dios, es la gracia santificante que borra en nosotros el pecado y nos devuelve la semejanza con Dios, que perdimos, ya por el pecado original, ya por los pecados propios: pero para conservar y perfeccionar esa semejanza, ó para ir acercándonos más y más á la plena unión con Dios, nos es indispensable, mientras somos peregrinos, caminar por la senda que Él nos ha trazado, y no es otra que sus santos mandamientos; y como el que quiere llegar al fin, necesita no apartarse del camino, hemos de procurar andar siempre por él; ó, lo que es igual, hacer que nuestras obras sean conformes á la voluntad divina.

Esas obras, continuadas ó constantemente ejercidas, como es preciso para no caer en pecado, van fortaleciendo nuestra voluntad, disponiéndola para practicarlas con facilidad; adornando nuestra alma de ciertas cualidades ó hábitos virtuosos que la perfeccionan, y van acercándola más y más al ejemplar divino á cuya semejanza fué creada. Esa semejanza con Dios, y esas virtudes, es lo que hace al hombre verdaderamente grande y dichoso: ese es el bien más apreciable que podemos poseer en esta vida; porque es el único que nos hace agradables al Señor y nos da derecho á entrar en la vida eterna. Por

(Continuará.)

— 5 —

que á la vida física corresponde; porque ningún padre, á no ser enteramente desnaturalizado, dejará de proporcionar, en cuanto puede, alimento y vestido á sus hijos.

Únicamente haré notar que si, para que no les falte lo necesario, fuese preciso renunciar á los gastos aunque moderados y lícitos (porque de los ilícitos siempre es necesario abstenerse) que lleva consigo el juego, el casino, la taberna ó el teatro, obligación estrecha es de los padres hacer esa renuncia, abstenerse de esos pasatiempos; porque el sustento de la familia reclama para sí esos gastos supérfluos.

La vida corporal no es el fin á que deben ir encaminados los cuidados paternales, sino solamente medio de conseguir y mantener la vida espiritual.

El espíritu tiene sus necesidades, á las cuales es justo poner remedio; y esas necesidades son de dos especies, intelectuales y morales: el entendimiento suspira por la verdad, que es en su manjar, y la voluntad anhela el bien, en el cual halla su descanso. Es, pues, estrecha obligación de los padres proporcionar á sus hijos con arreglo á las aptitudes é inclinaciones de cada uno, según la condición de la familia, instrucción ó enseñanza conveniente para adquirir un oficio, arte ó carrera literaria con que pueda un día mantenerse decorosamente y ser miembro útil de la sociedad. Y, como la mera instrucción en las artes, oficios ó ciencias es de suyo de poco valor,—porque todo acaba con la muerte—esa instrucción ha de tener por principio el temor de Dios, pues está escrito: *Initium sapientiae timor Domini*; ha de ser profundamente religiosa.

La necesidad de la enseñanza religiosa ha sido reconocida y confesada por hombres célebres, que por cierto no tenían mucho de religiosos. Valga por todos el testimonio Guizot,

La siguiente Poesía fue recitada por la niña Magdalena Moll y Carreras, alumna de la Escuela pública de niñas de Llucesanas, en el solemne acto de la repartición de premios verificado con motivo de las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia en las Casas Consistoriales:

LA ESTRELLA INMACULADA

Grande es la satisfacción que siento en este momento, á la par que experimento una dulce sensación al ver aquí en confusión tan solemne como bella, de la candidez la estrella que con su luz brilladora nos alumbró precursora como sabe hacerlo ella.

Siempre nuestros pasos guía por el camino certero que conduce hácia el sendero, lleno de amor á porfía. Rasga la melancolía que cual niebla nos circunda.

En nuestra mente fecunda los deseos del saber... y á la niña hace muger con actividad profunda.

Jamás ¡ay! sus resplandores desvanezca el hado fiero, y que con su amor sincero nos auxilie en los dolores, que aunque cuajada de flores veamos hoy marcada senda fácil es que nos sorprenda de un desliz el grave mal, á dó sucumbe el mortal que sus errores no enmienda.

Con el alma emocionada llena de indecible encanto, aquí termino mi canto, á la Estrella Inmaculada.

¡Lloro á su virtud amada!
¡Gloria á la bella Mahón!
¡A la Junta de Instrucción!
¡Y al Ilustre Ayuntamiento!
¡Viva en nuestro pensamiento esta grata reunión!!!

MESA REVUELTA

INVENTOS Y CURIOSIDADES

En San Francisco de California, ha muerto hace pocos días M. Henry Morris Cannón, conocido por el hombre más pesado del mundo.

Su peso alcanzó la considerable cifra de 306 kilos, y su altura era un metro setenta y cinco centímetros.

La cintura de este *hombrecillo* tenía dos metros y medio de circunferencia.

Cannón, fué en sus buenos tiempos un gran luchador, conocido entre los *amateurs de ese delicioso sport*.

En los últimos años de su vida, apenas se podía mover y parecía una masa de carne más que un ser humano.

Conocidos son los exorbitantes gastos que el shah de Persia ha hecho durante su reciente viaje por las grandes capitales europeas.

Las alhajas y piedras preciosas que el shah llevaba y que han causado la admiración de los ingleses, acostumbrados á este género de lujos, no son nada, si se comparan con las riquezas fabulosas acumuladas en el tesoro del shah.

Un joyero inglés tasó en 800.000 libras las alhajas que el shah llevaba sobre sí. ¡Libras esterlinas, por supuesto!

El shah posee un globo terrestre de oro esmaltado de piedras preciosas, que por sí solo vale 25 millones de francos.

Pesa el globo 75 libras de oro puro y contiene 50.000 piedras entre brillantes, rubíes, zafiros, esmeraldas, etc.

Los mares están representados por miles de esmeraldas; el Africa la forman gordos rubíes, Persia hermosas turquesas, y Francia é Inglaterra, diamantes.

¡Así ya se podría aprender Geografía! ¡Vaya un globo!

El tesoro del shah tiene diamantes por más peso de un quintal, como canta el tenor cómico en *La Tempestad*.

Posee uno de los más célebres del mundo, el Daná-i-noor, rival del Koh-i-noor, arrebatado por un príncipe persa al tesoro del Grand-Mogol.

Durante mucho tiempo el shah, á las personas que le pedían audiencia, les regalaba un diamante con la misma facilidad que se ofrece un cigarro á un amigo.

En la línea de Winterthur-Zurich, se acaban de hacer los ensayos de la locomotora más poderosa, construída por la casa Winterthur.

Esta máquina monstruo correrá por el camino de hierro: propiedad del Estado, empleándose en los grandes transportes de materiales.

Puede remolcar, sin gran esfuerzo 800 toneladas.

Su caldera de vapor tiene cerca de dos metros de diámetro, y va á una altura de dos metros y medio sobre los rails.

El tender contiene 12 metros cúbicos de agua y tres toneladas de carbón.

Es de sistema Compound, y sus ensayos en la línea de San Gotardo, han dado resultados muy satisfactorios.

MAX-FIELDS

Imp. de M. Parpal.—Mahón

que afirmaba: «la instrucción no vale nada sin educación, y la educación es nula sin la Religión»; y de Víctor Hugo que decía: «Cuanto más progresa el hombre, más necesita creer. Dándole por unico fin la vida material, se le agravan todas sus miserias... Quiero, pues, sinceramente, digo más quiero ardentemente la enseñanza religiosa, pero la enseñanza religiosa de la Iglesia.»

Nadie más obligado que los padres á proporcionar la primera enseñanza religiosa á sus hijos, y nadie mejor que ellos puede inculcarla con suavidad y con eficacia, porque su enseñanza es de cada día y va acompañada de las dulzuras del cariño paternal.

Haga usted, pues, mi buen amigo, que sus niños aprendan desde pequeñitos las verdades fundamentales de nuestra Religión, según se contienen en el *Catecismo*: y acompañe esas primeras lecciones con el buen ejemplo, observando con diligencia los divinos Mandamientos y haciendo diariamente alguna oración, siquiera sea breve, como el *Padre nuestro*, el *Ave María*, la *Salve*, el *Credo*, dando gracias á Dios, de quien recibimos todos los bienes, y pidiéndole su divino auxilio para servirle con fidelidad hasta la muerte. Un niño que aprende de sus padres á servir á Dios y á honrar á la Santísima Virgen, y confiar en Ella como en la mejor de las madres, adquiere un gran tesoro de que no podrá echar mano en los días de angustia y de tribulación.

Cuando sea preciso que el niño salga del hogar doméstico para aprender en otros centros docentes lo que sus padres no le pueden enseñar, ha de crecer el celo y la solicitud paternal para que no vayan á dar en manos de maestros incrédulos ó ateos, porque pervertirían sus entendimientos y les arranca-

rian la fe que los ha de salvar. Han de confiarlos á maestros católicos y temerosos de Dios, y apartar de las escuelas llamadas laicas ó neutras, que, aunque otra cosa digan, tienen como fin principal combatir y destruir, si pudieran, las enseñanzas de la Iglesia de Jesucristo. Por eso habrá usted observado que los enemigos de la Iglesia, racionalistas y masones, pregonan siempre las *excelencias* de la enseñanza laica, y aspiran á hacerla obligatoria.

Cuando por la injuria de los tiempos que corren, y la tiranía del Estado, que impone á los alumnos la enseñanza oficial, aunque sea racionalista y atea, se viera usted en la necesidad de mandar sus hijos á las Universidades, no ha de descuidar su deber de preservarlos del mal: procure afianzar en sus almas las verdades de la Religión, proporcionándoles libros buenos, que les sirvan de escudo contra los dardos de la incredulidad; y encomiéndelos á la vigilancia y tutela de personas doctas y verdaderamente religiosas, que puedan desvanecer los errores que salen de la boca de los catedráticos, ó se hallan esparcidos en los libros de texto.—Así y sólo así podrá usted quedar tranquilo delante de Dios: porque, si no lo hace, y por proveerles de un título profesional, los deja privados del derecho á la herencia del cielo; ¿para qué les ha de valer toda la ciencia humana? «¿De qué servirá al hombre, dice Jesucristo, ganar todo el mundo, si padece detrimento su alma?»

Con mayor esmero y diligencia que de la vida física é intelectual deben los padres de familia cuidar de la vida moral de sus hijos. Obligación tienen, sin duda, de procurar que los esplendores de la verdad ilustren su inteligencia; pero mayor